

Développement Humain, Handicap et Changement Social Human Development, Disability, and Social Change



Editorial

Francis Charrier et Charles Gaucher

Volume 18, numéro 1, septembre 2009

Situations de crise et situations de handicap
Humanitarian Crisis and Disabling Situations

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1087633ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1087633ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Réseau International sur le Processus de Production du Handicap

ISSN

1499-5549 (imprimé)

2562-6574 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Charrier, F. & Gaucher, C. (2009). Editorial. *Développement Humain, Handicap et Changement Social / Human Development, Disability, and Social Change*, 18(1), 11–13. <https://doi.org/10.7202/1087633ar>

Tous droits réservés © Réseau International sur le Processus de Production du Handicap, 2009

Ce document est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

<https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/>

érudit

Cet article est diffusé et préservé par Érudit.

Érudit est un consortium interuniversitaire sans but lucratif composé de l'Université de Montréal, l'Université Laval et l'Université du Québec à Montréal. Il a pour mission la promotion et la valorisation de la recherche.

<https://www.erudit.org/fr/>

Éditorial • Editorial

Les crises humanitaires, qu'elles soient de nature économique, politique ou écologique, sont productrices et amplificatrices de situations de handicap. Devant le choc et le désarroi propre aux climats de crise, la prévention des facteurs de risque et le soutien des personnes ayant des incapacités semblent souvent devenir des enjeux de deuxième, voire de troisième ordre dans les priorités politiques. En effet, il n'est pas rare de voir les droits humains des personnes ayant des incapacités suspendus lors des conflits armés, des programmes sociaux démantelés en contexte de récession économique et l'imposition de mesures d'urgence injustes dans le cas de désastres écologiques. C'est pourtant dans les temps de crise qu'il devient impératif de respecter les droits des personnes vivant des situations de handicap si les acteurs veulent leur assurer une égalité de droit en matière de protection, d'assistance et de services. Les articles présentés dans ce numéro se regroupent en deux grandes sections, traitant des liens existant entre les situations de crises et l'apparition de situations de handicap.

Dans un premier temps, les contributions de Jean-Baptiste Richardier, de Mathieu Simard et de Thomas Calvot portent une attention particulière à la prise en compte des besoins spécifiques des personnes ayant des incapacités dans les politiques, les stratégies et l'assistance humanitaire d'urgence. Jean-Baptiste Richardier présente tout d'abord les solutions que propose Handicap International pour organiser et financer les soins et l'assistance apportés aux personnes en situation de handicap et à leurs familles dans les suites immédiates d'une crise. Mathieu Simard poursuit en discutant de la représentation des personnes ayant des incapacités dans les politiques d'urgence et les différentes d'approche que l'on peut y observer selon les États et les organisations internationales. Thomas Calvot clôt cette section en décrivant quels peuvent être les impacts des situations de crises sur l'importance

des situations de handicap vécues par les personnes et leurs familles, ainsi que les solutions pouvant être proposées pour les atténuer.

La seconde section du numéro regroupe les articles de Chantal Camden, de Charlotte Blackmore, William Boyce et Owen Gallupe, de Denis Poizat, ainsi que de Majid Turmunasi, lesquels portent sur les enjeux de collaboration avec la communauté en temps de crises humanitaires ainsi que des obstacles environnementaux limitant la participation sociale des personnes ayant des incapacités et celle de leur famille. Tout d'abord, Chantal Camden compare l'approche de la réadaptation à base communautaire à celles connues sous les vocables interventions communautaires de réadaptation et réadaptation dans la communauté. Suit ensuite l'article de Charlotte Blackmore, William Boyce et Owen Gallupe qui se concentre sur les différences entre les besoins économiques et les défis que doivent affronter les personnes ayant des incapacités dans un contexte postcrise selon qu'elles habitent dans un contexte urbain ou rural. Par la suite, Denis Poizat explore les répercussions réelles ou supposées des guerres chimiques et bactériologiques sur les populations. Ce numéro se termine avec la contribution de Majid Turmunasi, lequel présente quelques-uns des obstacles que les personnes ayant des incapacités affrontent au Yémen pour accéder à l'information et aux services nécessaires à leur participation dans la communauté.

Les contributions proposées dans ce numéro thématique d'explorent une multitude de facteurs environnementaux dont il faut tenir compte dans l'élaboration de stratégies politiques et d'interventions en contexte de crise qui répondent à la situation d'urgence, mais qui se doivent de ne pas amplifier les situations de handicap qui complexifient la vie des personnes ayant des incapacités à travers le monde. Les différentes crises qui frappent le globe et les tragédies qui les accompagnent doivent donc être comprises non seulement à travers une lunette urgentiste, mais aussi à partir d'une vision soucieuse de travailler, dès les premiers moments des interventions humanitaires, dans une perspective inclusive des

personnes qui vivaient ou qui doivent maintenant vivre avec des incapacités. Perspective qui se doit d'être compréhensive des nouveaux obstacles qui encombrant dorénavant leur participation, mais surtout leur développement en tant qu'humain.

Humanitarian crises, whether they are economic, political or ecological in nature, can either result in the emergence of disabling conditions or worsen the living conditions of persons with disabilities. In face of the shock and distress brought by such events, the prevention of risk factors and provision of assistance to persons with disabilities often become second and even third priority issues in political agendas. In fact, armed conflicts often give rise to infringements of the rights of persons with disabilities; to the excessive use of anti-personal landmines in warfare; to cuts in public spending and programs when facing economic downturn; to the inadequacy of the local and national authorities' emergency response to natural disasters for persons with disabilities, etc. Yet, this is in such times that our leaders and policy makers need to adjust the basis of their political behaviour by becoming more aware of the consequences of humanitarian crisis and emergency policies on persons with disabilities in terms of protection, assistance, and services. The articles published in this issue are divided in two large sections addressing the relationships between crisis conditions and the onset of disabling conditions.

First, Jean-Baptiste Richardier, Mathieu Simard and Thomas Calvot's contributions pay particular attention to policies, strategies and humanitarian emergency response that take the specific needs of persons with disabilities into consideration. Jean-Baptiste Richardier first presents some of the solutions that Handicap International proposed to organize and fund health care and assistance services for persons living in disabling conditions and their families immediately after crisis. Mathieu Simard goes on further to discuss the representation of persons with disabilities in emergency policies and various approaches observed in the United States and international

organizations. Thomas Calvot concludes that section by describing the impact of crisis conditions on the severity of disabling conditions experienced by individuals and their families, and by suggesting mitigation strategies to adopt in such times.

The second section of this issue consists of articles by Chantal Camden, Charlotte Blackmore, William Boyce and Owen Gallupe, Denis Poizat, as well as Majid Turmunasi, addressing the challenges of working with community in times of humanitarian crisis, as well as the environmental barriers restraining social participation for persons with disabilities and their family. First, Chantal Camden compares the community-based rehabilitation approach to other approaches known as rehabilitative community-based interventions and community rehabilitation. The following article by Charlotte Blackmore, William Boyce and Owen Gallupe focuses on the differences between the economic requirements and challenges that persons with disabilities have to face in post-crisis settings, whether they live in urban or rural areas. Then Denis Poizat explores the actual or assumed impacts of chemical and biological warfare on populations. This issue ends with the contribution of Majid Turmunasi who presents some of the barriers that persons with disabilities face in Yemen while accessing the information and services they need to contribute to their community.

The contributions proposed in this thematic issue examine a plethora of environmental factors that should be considered in the development of policy strategy and intervention measures in order to provide emergency response measures that do not worsen disabling conditions, with which persons with disabilities are already struggling worldwide. It is important to understand the various crises that hit the world and their collateral tragedies, not only through an emergency perspective, but also through a vision that, from the very first moments of humanitarian interventions, includes persons who used to live or are now living with disabilities. This vision should include the understanding of new barriers that restrain partic-



ipation for these individuals, but above all address their development as human beings.

Francis Charrier
Charles Gaucher